

nº 3 - Agosto de 2019

Hacia la Transformación de la Secundaria

En las provincias

- La oportunidad de visitar Formosa, Tierra del Fuego y Neuquén, nos permitió tener reuniones muy positivas con los equipos provinciales, que están en dos situaciones muy diferentes.
 - En Formosa, pudimos conversar con el Ministro de Educación, Alberto Zorrilla, sobre el proceso que está viviendo la educación en la provincia.



- En Tierra del Fuego, en pleno proceso de transición en la gobernación, están abiertos los caminos para continuar el trabajo durante el 2020.
- En Neuquén, nuestra visita coincidió con la presentación formal del nuevo diseño curricular de la escuela secundaria al consejo provincial de educación. Durante la visita pudimos tener dos reuniones con la Ministra de Educación de la Provincia, Cristina Storioni y con la Directora Provincial de Educación Secundaria, Ruth Flutsch. Con esta última pudimos, además, mantener una extensa reunión con todo el equipo que preparó el diseño curricular que se está aprobando en estos días. También pudimos encontrarnos con el Secretario General del



gremio docente provincial (ATEN), Prof. Marcelo Guagliardo, con quien conversamos también sobre los cambios en la escuela secundaria neuquina.



EABP en ciencias

- Se presentó la guía n° 3 del programa Vos y la Energía - Secundaria, completando así la serie de materiales producidos por nuestro equipo en el marco de este programa que venimos desarrollando en todo el territorio nacional.



- Durante este período hemos realizado distintas capacitaciones a docentes: Se realizaron las jornadas en Mar del Plata, para docentes de la región, en La Plata, para docentes de escuelas técnicas provinciales, en Río Grande y Ushuaia (Pcia. de Tierra del Fuego) y en Neuquén, para docentes de escuelas secundarias del área de la ciudad.

• A fines de agosto estará comenzando el curso virtual junto a la universidad de Quilmes que permitirá que muchos docentes puedan capacitarse en la temática que estamos desarrollando junto a la Fundación YPF. Preparando dicho curso, se firmó el convenio entre Fundación VOZ, Fundación YPF y la Universidad de Quilmes, por el cual se implementa esta importante iniciativa. Al momento de escribir este INFOVOZ tenemos una pre inscripción de más de 1300 docentes interesados en esta formación.

FUNDACIÓN YPF | EDUCACIÓN VOZ Universidad de Quilmes

FORMACIÓN DOCENTE

CURSO VIRTUAL

Enseñanza y Aprendizaje Basados en Proyectos, Energía y Desarrollo Sostenible.

VOS y la ENERGÍA SECUNDARIA

Duración 36 horas. Sin aranceles.
Inicio 29 de agosto 2019
Certificado de extensión
otorgado por
Universidad Nacional de Quilmes

MÁS INFO EN
www.cursos.uvo.edu.ar

- Se realizó una jornada de capacitación para los tutores que llevarán adelante esta iniciativa.

Movimiento VozES

- Durante estos meses hemos dado prioridad a la visita de distintas escuelas integrantes del Movimiento.



- Hemos podido encontrarnos con las comunidades de la EES n° 23 de Moreno, el Colegio de la Ciudad (CABA), la Escuela de Gestión Social “Héroes Latinoamericanos” (Resistencia), la EES n° 37 (Mar del Plata), el Colegio “Osvaldo Soriano” (Mar del Plata), la EES n° 3 “Leopoldo Lugones” (San Martín), la EES n° 7 (Moreno), la Escuela de Gestión Social “Creciendo Juntos” y la Escuela de Gestión Social “Julio Cortázar” de Moreno. Todas estas visitas nos permiten estar muy cerca de las escuelas y conocer mejor la realidad y la problemática que atraviesan, así como las experiencias que están llevando adelante con esfuerzo y compromiso.
- Hemos continuado con el trabajo alrededor de la “Hoja de Ruta” con las 11 escuelas que participan de su construcción. Estamos avanzando en el diseño de la herramienta que nos permitirá revisar las prácticas de las escuelas inspiradas por las banderas de la transformación.
- Cuatro escuelas del movimiento están trabajando en la sistematización de sus prácticas. Es un proceso complejo porque demanda a las escuelas esfuerzos adicionales a los cotidianos. Estamos seguros que el resultado será muy positivo para estas instituciones.



Entretejiendo Oportunidades

- El proceso de esta iniciativa ha comenzado con el trabajo en territorio de “trabajadores de la economía social y popular” y los docentes que se han sumado a los equipos. Hemos diseñado un proceso de avance en los distintos territorios para este programa que ha despertado notable interés de parte de las cinco escuelas participantes: La Escuela de Gestión Social “Héroes Latinoamericanos” (Resistencia), la Escuela “Osvaldo Soriano” (Mar del Plata), la EES n° 7 de Moreno, el Colegio Padre Zink (Río Grande) y la Escuela n° 138 Ili Hué (Bariloche).
- Mientras tanto seguimos gestionando el proyecto con el Ministerio de Desarrollo Social de la Nación, en medio de las dificultades que la coyuntura nos presenta.



Mates y Debates

- El ciclo “Mates y Debates” sigue adelante. Durante este período, lo hemos llevado adelante con tres temáticas muy importantes: la ESI, la Enseñanza y Aprendizaje basados en Proyectos y las acciones contra la repetencia.



- Hasta el momento hemos tenido más de 380 inscriptos de todas las provincias del país. Y las repercusiones de los encuentros han sido por demás favorables.
- Hemos contado con la participación de Marcelo Krichesky y de María Joselevich como colaboradores y expositores, así como la participación de distintas escuelas que compartieron sus experiencias en las temáticas mencionadas.

Arte para la Transformación

- El equipo que lleva adelante esta iniciativa comenzó poniéndose en contacto con las escuelas del Movimiento VOZES que están trabajando la bandera del “arte en la educación”. En total 12 escuelas nos han hecho saber que el arte forma parte de manera significativa de sus estrategias de transformación de la escuela secundaria.
- Nos hemos puesto en contacto, además con el Bachillerato Popular Trans “Mocha Celiz”, que ha desarrollado una importante muestra artística alrededor de la “Memoria Trans” y vamos a acompañar próximamente una muestra sobre esta iniciativa tan importante.
- Estamos acompañando y apoyando la realización del FITES (fiesta/feria internacional del teatro escolar) que tendrá lugar en Mar del Plata del 20 al 29 de setiembre. Esperamos que alguna escuela del Movimiento VOZES esté presente también allí.

Construyendo juntos

- Con nuestros aliados institucionales (OEI, UNICEF, IIP-E-UNESCO, UNIPE, FLACSO y CIPPEC), con quienes articulamos acciones para transformar la secundaria, continuamos organizando la jornada sobre Docente x Cargo, última bandera que abordaremos en una Jornada Intersectorial de Debate.
- Además, estamos trabajando en conjunto con OEI y UNICEF en la sistematización de todo el trabajo realizado con las 8 Banderas de la Transformación, preparando la futura publicación de todos los materiales elaborados colectivamente por muchos actores que participaron en todo el proceso durante más de dos años.
- Hemos participado en Formosa del II Foro Federal de Centros de Estudiantes Secundarios. Con más de 700 estudiantes de 18 provincias de todo el país. se desarrollaron las diferentes actividades con excelente participación de los presentes.
- En el foro se constituyó la Mesa Federal de Centros de Estudiantes Secundarios conformada por tres representantes de cada una de las provincias que participaron. En estos momentos, los jóvenes organizadores están terminando la edición del documento final y los contactos con las provincias que no han podido participar para completar el mapa federal de la mesa.



En los distintos viajes realizados nos hemos ido encontrando con frentes estudiantiles y conversando sobre su participación en el proceso de transformación de la escuela secundaria. Nos hemos podido encontrar con jóvenes de Río Grande, Formosa y Neuquén.

- Hemos participado de las actividades de la Escuela de Invierno organizada por la Universidad Pedagógica Nacional, facilitando la participación de los representantes de la Mesa Nacional de Centros de Estudiantes que hicieron una presentación pública de su flamante institucionalidad.



- Fundación VOZ continúa trabajando en el impulso de la #LeyVTE a nivel nacional. Hemos recibido noticias de que el proceso continúa avanzando en varias provincias. En especial, en Río Negro ha sido presentada la iniciativa, así como en Misiones. También en CABA y en Provincia de Buenos Aires se vienen dando avances interesantes respecto de esta propuesta que busca que las escuelas sean lugares seguros para la comunidad educativa que las habitan.



- Hemos continuado fortaleciendo nuestra alianza con Ashoka de Argentina. En este marco, estamos organizando un encuentro de emprendedores sociales para que

conozcan el estado del proceso de transformación de la secundaria en Argentina y evaluando diferentes posibilidades de articulación y trabajo en torno a esta causa. También hemos participado de un encuentro de organizaciones que trabajan con jóvenes para ver de qué manera podemos sumar a ese proceso.



Fortalecimiento y desarrollo institucional

Gestión institucional

- Hemos firmado el convenio con la Universidad de Quilmes y Fundación YPF que nos permitirá llevar adelante el curso virtual sobre Vos y la Energía - Secundaria.



- Hemos participado del XIV Foro Latinoamericano de Educación, organizado por Fundación Santillana presentando las iniciativas que llevamos adelante desde fundación VOZ. Este año el foro tuvo como tema “Rediseñar la escuela para y con

las habilidades del siglo XXI”, lo que nos permitió compartir nuestras líneas de trabajo en un ambiente muy interesado en la temática.

- Nos visitó el responsable de la red de escuelas innovadoras de la Red Global de Ashoka, Prof. Davíd Martín. Con él pudimos intercambiar ideas y perspectivas acerca de la transformación de la escuela secundaria.



Comunicación

- Continuando con nuestra intención de posicionar a Fundación VOZ en nuestras redes sociales, hemos venido trabajando con diferentes colaboradores en el rediseño de nuestra imagen institucional.
- Hemos hecho una consulta a muchos colaboradores y amigos para definir nuestro nuevo logo institucional y nuestro manual de estilo acorde. En las próximas semanas haremos el correspondiente lanzamiento.

Voluntariado en Voz

- Hemos continuado trabajando con diferentes voluntarios que nos acompañaron en estos últimos meses. Queremos destacar la presencia de Jéssica Rodríguez Briceño, de Colombia, que hizo un importante aporte a la elaboración de diferentes materiales comunicacionales de Fundación VOZ.

Desarrollo de recursos

- Continúan las gestiones ante el ministerio de Desarrollo Social de la Nación, para aprobar el financiamiento de nuestro proyecto de Entretejiendo Oportunidades.
- Hemos enviado una propuesta de intención a Fundación Tinker presentando algunas de nuestras líneas de trabajo.





Paraguay 5110 5º Piso, CABA, Argentina

📞 Teléfono: (5411) 3984-4600 int 151 📩 transformarlaescundaria@fundacionvoz.org

www.transformarlaescundaria.org

